

YACHAY ADHIERE A UNA LICENCIA CREATIVE COMMONS

ATTRIBUTION-NONCOMMERCIAL 4.0
INTERNATIONAL – (CC BY-NC 4.0)

Presentación

En este número de Yachay publicamos cuatro artículos, tres textos de miscelánea y cuatro reseñas de libros. Los artículos tienen como eje la ética aplicada, desplegada en diversas dimensiones: el ethos compasivo del pueblo de Israel y de la Iglesia; la ética kantiana y su relevancia para la paz política en los tiempos actuales; la Doctrina Social de la Iglesia a favor de un desarrollo sostenible ante ciertos avances en la biotecnología; una ecología integral fundamentada en criterios éticos. La sección Miscelánea comienza con una incursión literaria sobre el tema de la muerte desde una cosmovisión amazónica; sigue una consideración sobre los significados de una montaña “santa” para diferentes grupos; un último texto aborda la difícil situación de la trata y tráfico de personas y la necesidad de un trabajo colaborativo contra este delito. Tres de los cuatro libros reseñados tienen relación con la misión y los pueblos originarios; el último es un ensayo de aplicación de la fenomenología a la teología.

Sección Artículos

Jorge Blúnda trata de la “Memoria cultural y comportamiento ético en Israel. Resonancias bíblicas en el lenguaje del Papa Francisco”, partiendo de la invitación de éste a los pastores y a toda la comunidad evangelizadora para tener “olor a oveja” (p. 9). El autor recuerda que lo que da identidad al pueblo de Israel es haber sido elegido por Dios como respuesta compasiva divina a su condición de pobre y oprimido, y que esto a su vez genera un proceso educativo que forma al pueblo de Dios para actuar de la misma manera hacia los demás grupos sociales desfavorecidos. De esta manera la opción de Dios por los pobres se torna también opción del pueblo de Israel, y el proceso continúa en la Iglesia, constituida en estela del mismo pueblo. La exégesis actual se pregunta por las implicaciones sociales de los textos bíblicos, y no solamente por su

composición formal. La fundación de Israel se expresa en el entretejido de la narración del Éxodo-Conquista y la Ley de la Alianza. Escuchando o leyendo las narraciones, nos dejamos afectar e influir por ellas y en nuestras vidas, en nuestras decisiones concretas.

Larissa Arancibia, autora de “Del imperativo categórico a la paz como deber político. Sobre la actualidad de la ética kantiana”, ubica su reflexión en el contexto de los 300 años del nacimiento del renombrado filósofo Immanuel Kant y de los conflictos bélicos que el mundo atraviesa actualmente. Se resalta la autonomía del ser humano para ejercer su propio juicio en vez de dejarse llevar por corrientes de pensamiento circundantes. Del imperativo categórico, que respeta profundamente la dignidad humana, surge la obediencia a las leyes civiles y el concomitante reconocimiento del Estado de derecho. Es más, las leyes sociales pueden ser imperfectas, por lo cual es importante utilizar críticamente la razón para reivindicar mejoras, y lo mismo se aplica a las relaciones entre Estados, favoreciendo así la construcción de la seguridad y la paz para todos. Estos conceptos éticos kantianos siguen teniendo relevancia en el mundo de hoy, tan necesitado de la paz política.

Iván Castro, en su artículo “Biotecnología y desarrollo. Repercusiones en la reflexión del magisterio papal”, identifica a la biotecnología como uno de los “signos de los tiempos” a ser discernida a la luz de la Doctrina Social de la Iglesia (DSI). La agrobiotecnología ha traído muchos beneficios a la población mundial, pero también genera degradación en el suelo. Faltan estudios que ayuden a comprender bien las consecuencias en las personas y en el medioambiente del uso extensivo de los alimentos genéticamente modificados. La DSI mantiene apertura ante los nuevos avances científicos que se van dando, pero aconseja vigilancia y cautela para salvaguardar la dignidad humana, su desarrollo integral y el bien común. El Papa Francisco es muy crítico del paradigma tecnocrático, donde prevalecen los intereses de élites poderosas que consideran a los recursos naturales como ilimitados y al progreso exponencial, por lo cual promueven prácticas extractivistas que atentan contra el equilibrio de los ecosistemas, en desmedro de un desarrollo sostenible que cuide la Casa Común. Este paradigma se torna una especie de religión secularizada.

Tiende a actuar a modo de la colonización occidental en América Latina, saqueando y buscando aprovecharse de las sabidurías de los pueblos originarios. La DSI pone en evidencia las elecciones claves que la humanidad enfrenta, a la luz de los valores del Evangelio.

José Luis Saavedra aborda directamente la crisis climática, inseparable de la crisis social, en su texto “A nueve años de la Encíclica Laudato Si’. El agravamiento de la problemática socioambiental y la urgencia de cuidar la Madre Tierra”. Sintetiza la presentación y análisis de dicha crisis por el Papa Francisco en su encíclica Laudato Si’, tomando en cuenta también Fratelli Tutti y Laudate Deum. Enfatiza la necesidad de una ecología integral desde ciertos criterios éticos y una espiritualidad ecológica. En esta espiritualidad los pobres, incluyendo la Tierra devastada, tienen un lugar central. Saavedra resalta las actitudes de cooperación y cuidado, dentro del marco de la compasión y la ternura. Pese a sus preocupaciones por la herencia que dejamos a las futuras generaciones, recoge la nota de esperanza con que termina la encíclica Laudato Si’.

Sección Miscelánea

Alejandra Fernández y Valeria Michea, en su texto “Desde sus entrañas amazónicas”, exploran una visión amazónica de la muerte, así como es narrada en los cuentos de la obra de Giovanna Rivero, Tierra fresca de su tumba, que contrasta con las ideas occidentales sobre el ocaso de la vida. Es precisamente en la noche cuando los espíritus o las almas son más activos. La muerte es interpretada como “el agravio contra el alma, la consecuencia de un mal espiritual” (p. 131). Los cuentos relatan las travesías de personajes humanos, así como animales y plantas, que enfrentan la muerte en diversas circunstancias. Los humanos y los animales son seres con la misma dignidad y el mismo nivel ontológico, donde no hay dominación de aquellos sobre estos. Mediante la acción de un chamán los enfermos se sanan y los muertos regresan a la vida en variadas formas. Las alucinaciones, provocadas por ciertas plantas, están en el mismo nivel que lo real. La literatura ofrece múltiples significados que pueden iluminar la vida, y su lectura es una invitación a buscar siempre una auténtica interpretación.

Constanza Ceruti considera diversas dimensiones del espacio sacralizado en “El Cristo de la Cumbre. Aspectos histórico-culturales de una «montaña santa» en Córdoba, Argentina”. Hay una ermita dedicada a la Virgen en el camino hacia el Cristo Redentor, luego una estatua de San Francisco de Asís y una capilla a San Roque al pie de la elevación del Cristo. En la subida al Cristo se pasa por una Vía Crucis. El espacio sacralizado tiene significados variados para sus visitantes, que son peregrinos y turistas: el desarrollo de prácticas devocionales cristianas para solicitar la ayuda de Dios o recordar a los difuntos, el interés por el lugar de parte de adeptos de espiritualidades no-cristianas, y la búsqueda de señales extraterrestres.

Marcela Villares toca un tema doloroso en “Trata y tráfico de personas en la frontera Bolivia y Argentina”. A partir de ciertos conceptos básicos y cifras sobre el tráfico y la trata de personas, analiza las características de la frontera Bolivia-Argentina que facilitan diversos tipos de actividad criminal, y detalla algunos casos concretos de trata. Una respuesta eclesial a este delito solo puede ser sinodal, trabajando en redes.

Sección Reseñas

La Sección Reseñas presenta los siguientes libros: (1) Raschiatti, Estêvão. **A missão em questão. A emergência de um paradigma missionário em perspectiva decolonial**. Petrópolis: Vozes, 2022, reseñado por José Luis López. (2) Preiswerk, Matthias. **Travesías. Itinerario pedagógico, teológico y político**. La Paz: Plural, 2022, reseñado por Roberto Tomichá Charupá. (3) Tomichá Charupá, Roberto. **“Naquí Ubaí Tupas”. Anotaciones Teológicas Amerindias**. Cochabamba: Itinerarios, 2024, reseñado por Manuel G. Hurtado Durán. (4) Vargas Andrade, Sonia. **Jesús Abandonado, Don de amor, Donación de la Trinidad en las vivencias y comprensiones de Chiara Lubich. La fenomenología de la donación de Jean-Luc Marion como método para la teología**. Buenos Aires: Ciudad Nueva / Universidad Católica de Córdoba, 2021, reseñado por Carlos Arboleda Mora.

Eileen FitzGerald